



## Genre et care des aîné.e.s dans les Suds

Appel à communications

Colloque 424

Date et lieu du colloque : 11 mai 2026, Université de Trois-Rivières, Québec

Format : Mode hybride (présentiel/virtuel)

Responsables : Anne Calvès, Université de Montréal et Laure Moguérou, Université Paris Nanterre

### Problématique et objectifs du colloque

La question du « care », ou travail de soin, de soutien matériel et émotionnel envers les aîné.e.s reste peu abordée dans les sociétés des Suds. Depuis les années 1990, la question est essentiellement envisagée sous l’angle des migrations des femmes des Suds vers le Nord (« chaînes globales du care » ou « care drain ») où les femmes des Suds, souvent pauvres et racisées, viennent s’occuper des personnes âgées dans les sociétés vieillissantes du Nord. Or, et bien qu’ils soient souvent « jeunes », les pays du Sud connaissent, ou connaîtront, dans les prochaines décennies, un vieillissement démographique de grande ampleur. En dehors de quelques régions où des programmes de protection sociale des ainé.es sont déjà en place, et relativement développés, ce sont principalement les familles qui prennent en charge les situations de dépendance dans la vieillesse. Dans un contexte par ailleurs marqué par des transformations profondes des structures et des solidarités familiales et par une féminisation du marché du travail, l’offre de care, principalement drainée par les femmes, peut aussi y être « sous tension ».

Ce colloque propose d’examiner la prise en charge des personnes âgées dans les pays du Sud global à travers le prisme du genre, tant du point de vue des personnes qui fournissent ce travail que de celles qui en bénéficient. Il s’adossera à une acceptation large du care, englobant à la fois les tâches matérielles (ménage, préparation des repas, soins, etc.) et les dimensions affectives, relationnelles ou morales qu’il implique, tout en considérant les arrangements familiaux et leur articulation aux dispositifs institutionnels (étatiques, privés, communautaires).

### Modalités de soumission des propositions

Les chercheur.es. et étudiant.e.s intéressé.e.s à présenter une communication dans le cadre de ce colloque sont invité.e.s à soumettre leur proposition (maximum 1500 caractères) **avant le 13 février 2026** aux adresses suivantes : [anne.calves@umontreal.ca](mailto:anne.calves@umontreal.ca) et [lmoguerou@parisnanterre.fr](mailto:lmoguerou@parisnanterre.fr)

La sélection finale des communications sera communiquée au plus tard le 27 février 2026.

**Note :** L’inscription est obligatoire pour toutes les personnes participant ou assistant au congrès.

Consultez la procédure d’inscription et les tarifs ici :

<https://www.acfas.ca/evenements/congres/inscription#inscription>